



## Síntesis Informativa 23/diciembre/2022

### SECRETARÍA

#### **(B-601) Listo el abasto de romeritos para los platillos que se disfrutarán en Navidad y Año Nuevo: Agricultura**

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** informó que la producción nacional de romerito totalizó tres mil 656 toneladas al cierre de 2021 y para este año se prevé un volumen similar, lo que garantizará el abasto oportuno de este quelite, ingrediente fundamental de los platillos que se preparan en algunos estados del país, con motivo de los festejos de Navidad y Año Nuevo. **Ovaciones 25**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12/Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022003040nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12/Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022003040nc.pdf)

<https://masclaro.mx/nota.php?d=8280>

<https://argonmexico.com/2022/12/22/listo-el-abasto-de-romeritos-para-los-platillos-que-se-disfrutaran-en-navidad-y-ano-nuevo/>

<https://cxunews.com/2022/12/22/listo-el-abasto-de-romeritos-para-los-platillos-que-se-disfrutaran-en-navidad-y-ano-nuevo/>

<https://coneme.com.mx/2022/12/listo-el-abasto-de-romeritos-para-los-platillos-que-se-disfrutaran-en-navidad-y-ano-nuevo/>

<https://www.miambiente.com.mx/notas/listo-el-abasto-de-romeritos-para-platillos-de-navidad-y-ano-nuevo/>

<https://siete24.mx/mexico/nacional/listo-el-abasto-de-romeritos-para-los-platillos-que-se-disfrutaran-en-navidad-y-ano-nuevo/>

<https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/22/politica/abasto-suficiente-de-romeritos-para-atender-demanda-sader/>

<https://www.24-horas.mx/2022/12/23/sader-garantiza-abasto-de-romeritos-para-fiestas/>

<https://expresionmexico.com/2022/12/23/listo-el-abasto-de-romeritos-para-los-platillos-que-se-disfrutaran-en-navidad-y-ano-nuevo/>

#### **(B-599) Garantiza Agricultura abasto de Guajolote para Nochebuena**

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** estimó que la producción nacional de guajolote cerrará este año en 19 mil 506 toneladas, lo que implicaría un incremento de alrededor de 6.5 por ciento respecto a 2021 y de 15.6 por ciento en comparación con 2019, con lo cual el abasto de este alimento tradicional de la cena de Nochebuena viene a complementar el consumo que se satisface principalmente por importaciones.

<https://redfinancieramx.mx/garantiza-agricultura-abasto-de-guajolote-para-nochebuena/>

<https://claseturista.com.mx/2022/12/22/garantiza-agricultura-abasto-de-guajolote-para-nochebuena/>





### **(B-598) Zacatecas impulsa la producción de nopal sin espinas con 18 viveros**

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, a través de la **Comisión Nacional de Zonas Áridas (CONAZA)**, apoyará el establecimiento de 18 viveros de nopal forrajero sin espinas en el estado de Zacatecas. Los viveros estarán ubicados en los municipios de Villa de Cos, Mazapil, Mezquital del Oro, El Salvador, Mazapil, Valparaíso y Sombrerete.

<https://cobertura360.mx/2022/12/22/negocios/zacatecas-impulsa-la-produccion-de-nopal-sin-espinas-con-18-viveros/>

### **Piden regular el bombardeo de nubes para evitar o provocar que llueva**

Esta iniciativa pretende regular el bombardeo de nubes para evitar o provocar que llueva y que esto no se pueda realizar por decisión propia o de algunos "grupos de interés", sino que esté regulado por las secretarías de **Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA)** y la SEMARNAT. Reporte Índigo 5

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022001781nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022001781nc.pdf)

<https://www.voragine.com.mx/2022/12/22/piden-regular-el-bombardeo-de-nubes-para-evitar-o-provocar-que-llueva/>

<https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/politica/notas/notas/regular-bombardeo-de-nubes-ciclo-hidrologico-ach>

### **Exhortan a hacer gastos conscientes en Navidad**

Es común que las tiendas de servicio ofrezcan especies de pescado en peligro de extinción como si fuera bacalao, lo que pone en peligro la salud de los mares, por lo que la organización Oceana hizo un llamado a la ciudadanía a realizar compras conscientes esta Navidad. Y es que en México la pesca ilegal es muy fuerte. Datos de la propia **Conapesca** dicen que cerca del 40% de la captura en el país es ilegal.

<https://24horascampeche.mx/2022/12/22/exhortan-a-hacer-gastos-conscientes-en-navidad/>

### **Jefe de gobierno de España se queja de AMLO**

Claudia Luna Palencia, periodista mexicana y colaboradora de El Independiente que radica en España, tuvo la oportunidad de ser invitada en una pequeña recepción con el jefe de gobierno de dicha nación, a la que asistieron todos sus ministros. "A Luis Planas le pregunté por el escándalo de la carne con falta de higiene detectada por inspectores mexicanos del **Senasica**, que vinieron a revisar los protocolos de las empresas españolas que venden carne a México y es que el periódico El Economista de España y a mi nos filtraron un documento del Senasica de México que decía que analizó 26 cárnicos españoles y encontró falta de higiene, gusanos moscas, carne tirada en el suelo y falta de veterinarios". **El Independiente 11**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022000987nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022000987nc.pdf)





## Ordena INAI a Segalmex dar a conocer contratos con firma ligada a anomalías

Por orden del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos (INAI), **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)-Diconsa** debe entregar los contratos otorgados a Gainmate Comedores Industriales, proveedor que ha sido vinculado a una red de empresas señaladas de haber cometido irregularidades en contrataciones con la dependencia durante la administración de Ignacio Ovalle. Segalmex-Diconsa, donde la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y la Secretaría de la Función Pública (SFP) han encontrado probables irregularidades por más de 10 mil millones de pesos durante la gestión de Ovalle. **La Jornada**, 8

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002269nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002269nc.pdf)

## Prospección / Sin Protocolo, Joel Saucedo

Tras la denuncia de la diputada panista María Elena Pérez - Jaén Zermeño sobre una supuesta corrupción y desabasto en los almacenes de Diconsa, la red de abasto social más grande de México y que bajo la dirección de **Segalmex**, se encarga de garantizar la distribución de alimentos con alto contenido nutricional a bajo costo, se informó la salida de Jesús Valencia, quien fungía como director del organismo. Jaén Zermeño detalló que se detectaron anomalías en Yucatán, Coahuila, Veracruz y Chiapas, pero no se descartó que sean más. Mediante un informe realizado en 2020, la legisladora dijo que se registró una abstención sobre estados financieros de Segalmex, además de aparentes inconsistencias en la autenticación y evidencia sobre los depósitos del subsidio para beneficiarios. **La Prensa**, 6

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002798nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002798nc.pdf)

## TWITTER

### Víctor Villalobos Arámbula Retweeted

@JesusRCuevas

Quintana Roo es un paraíso y Cancún el principal centro turístico de AL. Genera riqueza pero también mucha pobreza. Con programas del @GobiernoMX y el @TrenMaya se busca revertir la desigualdad y llevar beneficios a la gente, respetando la naturaleza y el patrimonio arqueológico.

<https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1605969031063748621>

### Víctor Villalobos Arámbula Retweeted

@GobiernoMX

Organización gubernamental de México

Conmemoramos el 207 aniversario luctuoso de José María Morelos y Pavón, el Siervo de la Nación. A la muerte de Miguel Hidalgo y Costilla, en 1811, recayó en el #Generalísimo la responsabilidad de sostener la idea de libertad en el movimiento de Independencia.

<https://twitter.com/GobiernoMX/status/1606008502404542464>

Hoja 3 de 10

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX

Tel. (55) 3871 1000

[www.gob.mx/agricultura](http://www.gob.mx/agricultura)





## Víctor Villalobos Arámbula Retweeted

@MeyerFalcon

Aquí en Tulum privatizaron todo, hasta los accesos a la playa que deberían ser abiertos y públicos. Estamos trabajando en el Parque Nacional del Jaguar 🐆 para revertir esto. La premisa fundamental es ordenar el territorio, cuidarlo y disfrutarlo por todas las personas

<https://twitter.com/MeyerFalcon/status/1606014294579109888>

## Víctor Villalobos Arámbula Retweeted

@lopezobrador\_

Representante gubernamental de México

Llevamos dos días de supervisión del Tren Maya, que no solo será un simple ferrocarril, sino un medio de comunicación eficaz y moderno para visitar espléndidas zonas arqueológicas del México profundo. 1/2

[https://twitter.com/lopezobrador\\_/status/1606051071280832512](https://twitter.com/lopezobrador_/status/1606051071280832512)

# AGRICULTURA

## Preparan acuerdo complementario al Pacic

La Secretaría de Hacienda planea renovar en febrero su acuerdo con las grandes empresas que apunta a contener el costo de los productos básicos mediante la eliminación de barreras a la importación y reducción de algunas exportaciones de alimentos, conocido como PACIC, según personas familiarizadas con el tema. El programa, que comenzó en mayo y se renovó por primera vez en octubre, tiene el objetivo de alcanzar para febrero una reducción del 8 por ciento en el precio de 24 productos clave en comparación con su nivel máximo promedio. **El Financiero, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002480nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002480nc.pdf)

## Microfinancieras buscan 795 mdp de la banca

La situación de fondeo público se ha complicado para los intermediarios financieros no bancarios, especialmente para las microfinancieras que atienden al campo, por lo que, con el fin de anticiparse a una mayor contracción de este tipo de fuentes, estas entidades constituyeron un fideicomiso grupal, por el cual obtendrán 795 millones de pesos de la banca comercial. Los involucrados son 15 intermediarios financieros no bancarios (IFNB) agrupados a la red de microfinancieras ProDesarrollo, la cual operará este vehículo, que contará con el apoyo de Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) en materia de garantías. **El Economista 16**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002355nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002355nc.pdf)





## **Empoderan a mujeres con cursos y capacitaciones**

Al ser las mujeres el eje central de la administración del Gobernador Alfredo Del Mazo Maza, resulta fundamental generar condiciones para que, a través de su empoderamiento y autoempleo, generen ingresos que les permitan salir adelante y fortalecer sus habilidades. Al hacer uso de la palabra, la Directora General de Igualdad Sustantiva, Monserrat Herrera Mejía, señaló que de manera particular el CAIM de Ecatepec es el que más usuarias tiene a nivel estatal, gracias al trabajo coordinado con las diferentes instancias y dependencias del Gobierno estatal, entre ellas el Instituto de Capacitación y Adiestramiento para el Trabajo Industrial (ICATI), la Secretaría de Educación y el Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (Icamex). **La Tribuna 7 / Capital Edomex 5**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022000795nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022000795nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022001720nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022001720nc.pdf)

## **Confidencial / Monreal, entre la tierra y la alfalfa**

Con sombrero y camisa de cuadros, el senador Ricardo Monreal se presumió en redes sociales visitando un campo de alfalfa de su hermano Saúl, el alcalde del municipio enquistado en la primera posición entre las demarcaciones del país con mayor percepción de inseguridad entre sus habitantes, Fresnillo, ahí como para que no digan que le falta valor o que sólo anda moviéndose entre élites y cúpulas. El morenista enfatizó la necesidad que tiene el campo mexicano de seguridad pública, social y jurídica, como ya lo abordó en su libro Otro campo es posible, del cual aprovechó para hacerle promoción. **El Financiero 37**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002868nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002868nc.pdf)

## **Verde enserio/ Tratado de Paz con la Naturaleza / Gabriel Quadri**

El planeta necesita un verdadero Tratado de Paz entre la humanidad y la naturaleza, en palabras de Antonio Guterres, Secretario General de la ONU, pronunciadas este 19 de diciembre con motivo del nuevo Marco Mundial de la Diversidad Biológica firmado por 196 países, resultado de la Conferencia de las Partes (COP 15) de la Convención sobre la Diversidad Biológica. La deforestación llevada a cabo por la agricultura y la ganadería, y la pesca industrial, han devastado a escala planetaria ecosistemas vitales, y con ello, han puesto en peligro de extinción a millones de especies animales y vegetales, en la tierra y en el mar. **El Economista 23**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002363nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002363nc.pdf)





## GANADERÍA

### 3 minutos con el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas: Balance porcícola hacia finales de 2022

En 3 Minutos con el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, Juan Carlos Anaya Castellanos, nos habla sobre las cifras más relevantes dentro del sector porcícola, para el cierre de este año. Durante los primeros diez meses del 2022, la producción nacional de carne de cerdo continuó con su tendencia alcista al presentar un alza interanual de casi el 3%, lo que permite tener una autosuficiencia alimentaria en esta proteína animal de casi el 60%. Dentro del rubro del comercio exterior, las exportaciones se han reducido casi 12% y la importación ha presentado un incremento del 10%, esto para cubrir el consumo aparente que mantiene su crecimiento, al colocarse en más de 7% por encima de lo registrado en el periodo anterior.

<https://www.porcicultura.com/destacado/3-minutos-con-el-grupo-consultor-de-mercados-agricolas>

## ENFERMEDADES | PLAGAS

### Gripe aviar en EU pega a importación de pavos

Compradores se han quejado de la falta de pavo natural fresco en tiendas, supermercados y mercados, y señalan que hay más oferta de pavos ahumados, en mantequilla, a la naranja, congelados; en respuesta, los productores informaron que la gripe aviar ha puesto en peligro la venta de este alimento para la cena navideña a precios competitivos. "Si bien los mexicanos no somos grandes consumidores de pavo, la producción no es suficiente para el consumo nacional, y la mayoría de los que se consumen en México provienen de Estados Unidos", informó a La Prensa la Unión Nacional de Avicultores. De acuerdo con el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), en noviembre pasado, ocho millones de pavos fueron sacrificados a causa de los brotes de Influenza Aviar de Alta Patogenicidad H5N1, por lo que se estimó que este año la producción de su carne fue 7% inferior en términos interanuales. La Prensa 4

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002754nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002754nc.pdf)

## COMERCIO EXTERIOR

### Exportaciones de carne de res, con récord de 316 mil toneladas en 2022

Pese a que las exportaciones totales de carne de res, cerdo y pollo retrocedieron 1.1 por ciento en volumen y 2.2 por ciento en valor, 2022 se perfila como el mejor año para el producto vacuno, con 8.0% mayor que en 2021.





El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), informó que el 2002 se perfila como el mejor año en exportaciones de carne de res con un récord de 316 mil toneladas; 8.0 por ciento mayor contra 2021. En las importaciones se pagó 13 por ciento más por compras de carne, en comparación con el año pasado, principalmente, por mayores precios en cerdo y pollo.

<https://www.razon.com.mx/negocios/exportaciones-carne-res-record-316-mil-toneladas-2022-511111>

## Artículo Panorama del comercio exterior en México / Cesar Guerra

México ha basado gran parte de su economía en el sector externo desde ya hace algunas décadas. Esta visión de salud luce contradictoria con las medidas recientes para combatir la inflación que relajan los requisitos sanitarios a ciertas importaciones de alimentos, afectando el blindaje que se tenía para evitar la entrada de plagas y enfermedades, del que el sector agropecuario en México es profundamente celoso. Asimismo, renovar el acuerdo con el Reino Unido incrementará el comercio, sobre todo del sector agropecuario mexicano. **El Financiero 10**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002674nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002674nc.pdf)

## ABASTO | PRECIOS

### Canasta básica del Pacic, hasta \$200 más económica en la Central de Abasto

Existen opciones para darle la vuelta a la escalada de precios de alimentos y hacer un consumo inteligente. Una de ellas, es comprar en mercados mayoristas, como la Central de Abasto. De acuerdo con la Coordinadora General de la Central de Abasto de la Ciudad de México, Marcela Villegas, la compra de los 24 productos incluidos en la canasta básica del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic), puede resultar entre 100 y hasta 200 pesos más económica que en una cadena de súper mercado. Explica que en la Central tienen en total unos 6,200 locales cuyos precios varían, esta es la diferencia; consumidores pueden buscar el mejor precio ahí mismo en la central, y por eso están viniendo con más frecuencia. **El Economista 6**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002198nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002198nc.pdf)

### La inflación, a la baja, pero el costo promedio de la cena de Nochebuena es 36% más que el año pasado

La inflación pegará fuerte en estas fiestas decembrinas a las familias mexicanas pues una cena navideña sencilla, tendrá un costo de al menos 5 mil 300 pesos, es decir, 36% más caro que el año pasado, derivado de los altos precios de los energéticos, la inseguridad, crimen organizado y la presión en los alimentos provocada por la guerra en Ucrania, afirmaron diversos analistas de la UNAM y del organismo privado México. En un intento por frenar el aumento de precios en los alimentos, el gobierno federal lanzó en octubre pasado su segundo plan antiinflacionario (Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la Carestía o APECIC). Los ingredientes para preparar los platillos tienden a incrementar de valor, principalmente porque son producidos en la actividad primaria, agrícola y pesquera. **La Crónica 1 / La Jornada 15**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022000559nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022000559nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002272nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002272nc.pdf)





## Alimentos y bebidas encabezan aumentos

La inflación en México repuntó en la primera mitad de diciembre y con ello rompió una racha de seis quincenas a la baja, debido al encarecimiento de productos de consumo básico como el huevo, la tortilla de maíz y los refrescos, reportó este jueves el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). De acuerdo con el Inegi, los productos que más presionaron a la inflación durante la primera quincena de diciembre fueron los que más consumen los mexicanos, como el huevo, que tuvo un índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) aumentó 7.77 por ciento a tasa anual, luego de que en la segunda quincena de noviembre había mostrado su nivel más bajo en 17 quincenas. **El Sol de México, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022001703nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022001703nc.pdf)

## México tendrá la Navidad más cara en 22 años

El bolsillo de los mexicanos sufrirá la Navidad más cara de los últimos 22 años, sobre todo al comprar alimentos. El Inegi dio a conocer que la inflación repuntó a 7.8% en la primera mitad de diciembre y se trata de la mayor carestía para esta temporada desde 2000. En general, los alimentos se encarecieron 12.6% y el que más lo hizo fue el chile serrano, cuyo precio se disparó 70%. **El Universal, 1 / Excélsior 15**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002203nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002203nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002881nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002881nc.pdf)

## Capitalinos saturan mercados en busca de pavo, romeritos

A unos días de la celebración de la Nochebuena, miles de capitalinos abarrotan los principales mercados de la Ciudad de México en busca de los mejores precios para adquirir los ingredientes que usarán en la cena de Navidad. Romeritos, bacalao a la vizcaína, pavo y pierna al horno son algunos de los productos más buscados por los consumidores, a quienes ni los precios elevados ni la sexta ola de contagios de Covid-19 detienen de sus compras. **La Razón de México, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002910nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002910nc.pdf)

## Precio del pavo, al alza

La guerra en Europa, la gripe aviar y la inflación en los insumos para los productores de pavo del país, elevaron entre 20 y 30 por ciento el costo de las aves para el consumo de fin de año. Los problemas sanitarios con los proveedores de huevos fértiles en Estados Unidos y Canadá, además de la guerra entre Rusia y Ucrania, y el alza en el precio del combustible y el gas butano provocó un aumento de 40 por ciento en los costos de operación, dijo a El Heraldo de México Jorge Puerto Cabrera, presidente de la Asociación de Avicultores del Sureste, Aunado a ello, señaló que la gripe aviar que se registró hace unos meses afectó la producción del ave en granjas de Yucatán, el principal estado productor de aves del país. **El Heraldo de México 15**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022001428nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022001428nc.pdf)





### **Sigue la presión por alza en precios / Prisma Empresarial, Gerardo Flores Ledesma**

Los precios de productos agropecuarios se elevaron 0.35% en esa primera quincena de diciembre, y se observó una gran presión por los incrementos en tarifas de los servicios relacionados con la temporada vacacional de invierno, principalmente transpase aéreo y paquetes turísticos, los cuales contribuyeron significativamente a la inflación del periodo. Los precios de frutas y verduras tuvieron incremento del 0.74% quincenal, contrastando con las variaciones negativas en el mismo periodo de años anteriores y llevando la lectura anual a 23.04%. **Contra Réplica, 12**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002714nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002714nc.pdf)

### **Naranja congelada**

La producción de naranja de Nuevo León, que para el ciclo 2022/2023 ya venía con una baja del 40 por ciento, está en riesgo de sufrir una fuerte baja adicional debido a las temperaturas de hasta menos tres grados pronosticados para la entidad este fin de semana, advirtieron citricultores. **Reforma 1**

[https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002123nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002123nc.pdf)

### **Inflación llevó a sus precios máximos a 16 productos de consumo popular en 2022**

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec), reportó que 16 productos de consumo popular registraron alzas más pronunciadas en 2022, estos son: Pollo con 220 pesos, aguacate; 160, naranja; cigarros; 84, huevo; 82, manzana; 75, aceite; 68, papa; 64, tomate; 60, cebolla; 54, pan de caja; 51, jitomate; 49, tortilla; 33, harina de trigo; 29, cerveza de lata; 25 y refresco de 600 mililitros 19.50 pesos. La inflación alimentaria en este año se ubicó por encima de 10.35 por ciento; “este es el peor de los impuestos, ya que golpea a la población más vulnerable, que destina más de 90 centavos de cada peso que gana para la compra de alimentos”, expuso el presidente de la Anpec, Cuauhtémoc Rivera.

<https://www.razon.com.mx/negocios/inflacion-llevo-precios-maximos-16-productos-consumo-popular-2022-511096>

<https://www.24-horas.mx/2022/12/23/inflacion-repunta-a-7-77-y-se-suspende-desaceleracion/>

### **Chile serrano y jitomate, de la comida que más subió en 2022**

En 2022 los habitantes de la Ciudad de México tuvieron que pagar más por alimentos como el chile serrano o el jitomate. Aunque algunos productos registraron descensos por algunos meses, para la recta final del año, sus precios contrastaron con lo observado en enero, según datos de la Central de Abasto de la Ciudad de México y del Sistema Nacional de Información e Integración de Mercados. En la primera quincena de diciembre, el chile serrano se vendía hasta en 85 pesos el kilo, cuando en enero el precio era de 25 pesos, es decir, un incremento de 240%. En abril costaba 48 pesos, para los siguientes meses descendió en torno a los 28 pesos y para noviembre volvió a subir a 50 pesos.

<https://www.24-horas.mx/2022/12/23/chile-serrano-y-jitomate-de-la-comida-que-mas-subio-en-2022/>





## **La ANETIF se declara lista para abastecer la demanda de cárnicos avícolas, cerdo, res y pavo para la cena navideña**

Aún y con un alza en la canasta básica de productos pecuarios (7% más versus 2021), los consumidores y principales participantes de la cena navideña contarán con la confianza del sello TIF en los productos cárnicos (pollo, cerdo, res y pavo); el presidente del organismo garantizó el abasto y el cumplimiento de la demanda, que en estas fechas se alza hasta en 20%. Desde la Asociación Nacional de Establecimientos Tipo Inspección Federal (ANETIF) informaron que las plantas procesadoras afiliadas trabajan para abastecer el mercado con productos pecuarios inocuos, con miras a satisfacer la demanda para las fiestas decembrinas. <https://www.ganaderia.com/destacado/la-anetif-se-declara-lista-para-abastecer-la-demanda-de-carnicos-avicolas-cerdo-res-y-pavo-para-la-cena-navidena>

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **México tendrá la Navidad más cara en 22 años**

El bolsillo de los mexicanos sufrirá la Navidad más cara de los últimos 22 años, sobre todo al comprar alimentos. El Inegi dio a conocer que la inflación repuntó a 7.8% en la primera mitad de diciembre y se trata de la mayor carestía para esta temporada desde 2000. Oaxaca y Campeche padecen un aumento de precios de 10%, el peor del país; en contraste, la Ciudad de México enfrenta un incremento de 6.6%. En general, los alimentos se encarecieron 12.6% y el que más lo hizo fue el chile serrano, cuyo precio se disparó 70%. **El Universal PP 1** [https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002203nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002203nc.pdf)

### **Exigen renuncia de Ministra por plagio**

Luego de que la ministra Jazmín Esquivel fue exhibida por plagiar su tesis de licenciatura, académicos y legisladores pidieron su renuncia para evitar el desgaste de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y por un acto de honestidad intelectual "El Pleno puede hacer un llamamiento a la Ministra a que se haga a un lado. Esto claramente identifica la causa grave que establece la Constitución para presentar una renuncia al cargo. **Reforma PP 1** [https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002173nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002173nc.pdf)

### **AMLO: la crisis en Perú, por golpe del conservadurismo**

La coyuntura por la que atraviesa Perú es producto de un "golpe del conservadurismo, de los mandamás, que como los conservadores de México y de otros países son clasistas, racistas y muy corruptos, porque lo que está de por medio son los intereses económicos que predominan en Perú y en México, son las élites, las oligarquías de los países", sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador en la base aeronaval de Chetumal, Quintana Roo. **La Jornada PP 1** [https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes\\_23122022/23122022002118nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_23122022/23122022002118nc.pdf)

